

15 août : les paroisses de France invitées à lire la lettre de Mgr Saliège

Les faits

Mgr Éric de Moulins-Beaufort, président de la Conférence des évêques de France, a suggéré de lire dans les églises lors de la messe de l'Assomption lundi 15 août, la lettre de Mgr Jules-Géraud Saliège. Une manière de commémorer les 80 ans du texte du cardinal de Toulouse, lu le 23 août 1942, qui s'élevait contre les déportations des Juifs.

- Les hommages à Mgr Jules-Géraud Saliège et à sa prise de position contre les déportations de Juifs durant l'Occupation se multiplient à l'occasion des 80 ans de sa lettre pastorale. Après les synagogues de France qui l'ont lue le 16 juillet, lors des commémorations de la rafle du Vél' d'Hiv, les paroisses catholiques ont été invitées à lire à leur tour l'appel de l'ancien archevêque de Toulouse, durant la fête de l'Assomption, lundi 15 août.

Mgr Éric de Moulins-Beaufort, président de la Conférence des évêques de France (CEF), en lien avec le conseil permanent de la CEF, a ainsi appelé les évêques français à ne pas oublier la mémoire de Mgr Saliège, dont la lettre a été lue dans le diocèse de Toulouse, le 23 août 1942. Une invitation dont s'est fait écho le père Christophe Le Sourt, directeur du Service national pour les relations avec le judaïsme à la CEF.

« Cette voix mérite de retentir encore »

« La voix du cardinal Saliège a atteint beaucoup de cœurs et d'esprit, et encouragé une authentique résistance aux mesures inhumaines prises par le gouvernement et exécutées par la police. De nombreux Juifs ont trouvé abri dans des monastères, des couvents, des maisons religieuses, des presbytères, chez des fidèles. À quatre-vingts ans de distance, cette voix mérite de retentir encore », ont relayé différents diocèses de France en écho à l'initiative de Mgr de Moulins-Beaufort.

L'archevêque de Reims avait déjà évoqué la mémoire de Mgr Saliège lors de son discours de clôture de la dernière Assemblée plénière des évêques de France, le 8 avril. *« Le 15 août prochain, nous pourrons rendre grâce à Dieu pour la protection de Notre Dame sur notre pays et en renouveler la consécration, en suppliant pour que de nombreux Saliège ou Théas se lèvent, de nombreuses Thérèse Dauty, lorsqu'il le faut »,* affirmait-il.

Cette initiative de l'Église de France s'inscrit dans la suite de celle du grand rabbin de France, Haïm Korsia, qui a appelé à lire la lettre de l'ancien archevêque de Toulouse, lors du shabbat, le 16 juillet, à l'occasion des commémorations des 80 ans de la rafle du Vél' d'Hiv. « *Qu'un texte d'une autorité chrétienne soit lu lors d'un office religieux dans des synagogues, c'est une première* », avait alors commenté l'entourage du responsable religieux de la première communauté juive d'Europe.

La lettre pastorale de Mgr Saliège fut l'un des premiers – et rares – actes de protestation publique d'une autorité religieuse chrétienne à l'été 1942, après la rafle du Vélodrome d'Hiver, à Paris, en zone nord occupée. « *Que des enfants, des femmes, des hommes, des pères et des mères soient traités comme un vil troupeau, que les membres d'une même famille soient séparés les uns des autres et embarqués pour une destination inconnue, il était réservé à notre temps de voir ce triste spectacle* », écrivait-il. Mgr Saliège a été reconnu comme « Juste parmi les nations » en 1969.

- Félicien Rondel,
- le 12/08/2022 à 15:17